



El presente artículo corresponde a un archivo originalmente publicado en el **Boletín del Hospital Clínico**, actualmente incluido en el historial de **Ars Medica Revista de Ciencias Médicas**. Este tiene el propósito de evidenciar la evolución del contenido y poner a disposición de nuestra audiencia documentos académicos originales que han impulsado nuestra revista actual, sin embargo, no necesariamente representa a la línea editorial de la publicación hoy en día.

INTRODUCCION DEL EDITOR

=====

FISIOPATOLOGIA QUIRURGICA GENERAL

Presentamos en este Boletín otros seis temas de Fisiopatología Quirúrgica General. Notarán los lectores que muchos de estos temas se refieren nuevamente al aparato circulatorio y aporte de oxígeno a los tejidos. Esta insistencia al respecto es debido a que creemos que uno de los aspectos más importantes para el Cirujano, desde el punto de vista general, es la vigilancia, evaluación y corrección de cualquiera de los factores que intervienen en el transporte de O₂. Si un paciente mantiene una buena irrigación y oxigenación de los tejidos ya tiene un 60 a 70 % de sus posibles problemas solucionados.

El otro aspecto en el cual hemos dado énfasis es mostrar métodos de alternativa para la evaluación y tratamiento de pacientes en lugares en que aún no se cuenta con métodos más sofisticados. Así, se encontrará en este Boletín el análisis del Nomograma de Starr - Jackson, que es un método simple, clínico, de alternativa, que puede ser de utilidad en la evaluación del débito cardíaco en cualquier lugar, sin necesidad de ningún medio complejo. Recomendamos al lector que practique con este Nomograma con las presiones obtenidas en sus pacientes.

Hemos agregado además un método de alternativa en el tratamiento de la insuficiencia renal - la Gastrodiálisis - que nos dió grandes satisfacciones hace 20 años cuando no existía el riñón artificial. Creemos que puede llegar a ser usado en los hospitales de regiones apartadas de los centros nefrológicos.

A riesgo de parecer anticuados y obsoletos presentamos estos métodos en la seguridad que pueden ser de utilidad en provincia, donde los procedimientos más modernos tardan en llegar pero que, a pesar de todos estos inconvenientes, el médico debe continuar haciendo todo lo que está a su alcance en la lucha contra la enfermedad y la muerte.

Aprovecho este editorial para felicitar a las secretarias Sras. Fléride Valdivieso C., y Edith Gröger K., por la dedicación e interés que han tomado en la transcripción de estos Boletines, y al mismo tiempo agradecerles la ayuda que me han prestado en la compaginación y confección de cuadros y tablas en los Boletines N°s 18 y 20, dedicados a la Fisiopatología Quirúrgica General.

DR. WALDEMAR BADIA C.
Profesor
Departamento Anestesiología
Hospital Clínico
Universidad Católica de Chile